

La Patria

Diario de intereses generales

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR—AQUILEO J. ECHEVERRÍA

AÑO I

San José, viernes 8 de Mayo de 1896

NÚMERO 179

SCHWARTZ, LOWE & Co.
Importadores y Exportadores
 Acabamos de recibir un surtido magnífico de mercaderías que ofrecemos á nuestra numerosa clientela á precios sin competencia.

BOTICA DEL COMERCIO

Calle Central, números 37 y 39, Sur.
 PROPIETARIO: doctor **Francisco E. Fonseca.**
*English spoken.—On parle français.—Man spricht Deutsch.—
 —Si parla italiano.—*

Ahora que la Municipalidad exige las aguas filtradas en las fábricas de hielo y cerveza, ofrecemos de venta un filtro Chamberland de cien velas y del SISTEMA PASTEUR.
 Además hay filtros PASTEUR legítimos de tres y seis velas.

C. MOLINARI & C^{IA}

AGENCIA DE COMISIONES ITALIANA
 San José de Costa Rica. Casa Sucursal en Milán
 Galería V. E. 92.
 Esta Agencia representa en la América Central la fábricas más importantes de la de Industria Italiana.
 Pronto haremos ver al comercio de Costa Rica un gran surtido de todos nuestros artículos.

Ya no hay viaje

Habiendo encontrado algún inconveniente para trasladarme a Alajuela, aviso á mis clientes que continuaré ejerciendo mi profesión en esta ciudad.

Cartago, 30 de abril de 1896.
R. CRUZ Y POMBO.

ATENCION

Acabo de abrir un almacén perfectamente surtido, frente al Banco Anglo Costarricense; allí encontrarán mis marchantes una espléndida colección de

GENEROS, ABARROTES Y LICORES

Tanto por los precios como por las condiciones verdaderamente cómodas en que vendo mis mercaderías, no hay en esta plaza quien pueda hacerme competencia.

Roberto Hernandez.

LA PATRIA

Suscripción mensual.....\$ 1.00
 Número suelto..... 10
 atrasado..... 25

Avisos á precios convencionales.
 Remitidos á \$ 1.25 cada cuarenta palabras ó fracción. De quinientas en adelante \$ 1.00 por cada cuarenta palabras.
 Cada comunicado debe enviarse acompañado de su importe con su sujeción á esta tarifa. No se responde por ningún envío que no sea certificado debidamente. Dirigirse al Administrador de LA PATRIA, apartado número 425.

Manuel Echeverría y Aguilar,
 Abogado y Notario.
 Teléfono 26. Apartado Correos 404.

IMPORTANTISIMO

LAVANDERIA DE YEE HAM FRANCISCO (CHINO.)

Calle Cuesta de Moras, 7^a Avenida Este, casa de don Manuel María Calvo, número 298, frente al "Aguila de Oro".

Llamo la atención á mi gran clientela y al público en general, en el perfeccionamiento que he obtenido después de seis años, en el lavado y planchado de ropas, para la cual no he omitido gastos de ninguna naturaleza.

Teniendo todos los elementos suficientes, puedo dar á basto á todo el lavado y planchado con que se me favorezca, en la seguridad de que quedarán plenamente satisfechos. Además, también me encargo de componer las piezas descocidas y poner los botones que falten, sin alterar lo módico en los precios.

Recomiendo con especialidad, no confundir mi lavandería, pues repetidas veces paso por la pena de recibir reclamos pertenecientes á otras lavanderías.

LINEA ATLAS SALIDAS DE PUERTO LIMON

A Nueva York y Europa

ALENE.....	20	Abril.
ADIRONDACK.....	27	
ALLEGHANY.....	4	Mayo
ATHOS.....	11	
ALENE.....	18	
ADIRONDACK.....	25	

Los vapores de esta línea son los que mejor servicio tienen para el transporte de CAFÉ.

Hay en ellos luz eléctrica, ofrecen toda clase de comodidades para el servicio de los pasajeros y hay para atender á las señoras y niños, camareras.

JOHN M. KEITH,
 AGENTE.

ATENCION

Sumamente baratos vendo todos los muebles de micasa de habitación, están en perfecto buen estado.

Alberto Gallegos.

OPORTUNIDAD

Se vende una finca situada en Matina que produce mensualmente una renta excesiva.

Pormenores los dará

ISIDRO MARIN CALDERON.

B. CHERRY

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA.

Adelanta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales; tiene baratillos permanentes y remates los viernes, sábados y domingos.

Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Genovesa".

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

JUAN ARREA Y COSP

MEDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.
 Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.
 Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8^a Avenida, O

RELOJERIA, JOYERIA Y PLATERIA

"La Esmeralda"

DE SOTO & QUESADA

Treinta por ciento de rebaja en los precios. Hemos recibido un gran surtido de joyería fina de todas clases con brillantes, zafiros, rubíes, esmeraldas y perlas montados en oro fino, en pendientes, anillos, fístoles, pulseras, botones, mancuernillas y gemelas arrancadas; prendedores para retratos, pulseras de candado, alfileres para sombreros; lapiceros, casquillos, plumas de oro, dedales de plata; collares, puños para bastones; gran surtido de relojes de oro y de plata; hebillas para cinturones, gran surtido de objetos de plata, en el que se encuentran preciosos cubiertos para niños.

Tenemos también un gran surtido de relojes de mesa y pared, y se fabrican joyas de toda clase. Todo á precios sin competencia.

LA PATRIA

Director y Administrador,

Aquileo S. Hebe rria

7^a Avenida, Oeste, N^o 140

Apartado, 435 — Teléfono, 125

MAYO

ESTE MES TIENE 31 DÍAS

Viernes, 8.—El Patrocinio del Señor San José.

NICARAGUA

UN POCO DE HISTORIA

XIV

Pero sea cual fuere el valor intrínseco de la campaña, lo que se había consumado, con la capitulación de Granada, era una contrarrevolución. León buscó el desquite de la derrota de Abril y lo halló con el apoyo de los hondureños y la cooperación del liberalismo de Managua. La antigua metrópoli recobró el poder que le había quitado Granada; pero creyó político no dar á su triunfo el carácter de reacción, borrar la idea de localismo y hacer creer que se abría una nueva era política en la historia de Nicaragua. Con este motivo se habló muy alto del derecho, de la justicia y de la libertad en discursos, brindis, proclamas y manifiestos, se cantó en todos los tonos el advenimiento del partido liberal al poder después de largos años de proscripción. El mundo antiguo se desplomaba y sobre sus ruinas se levantaba una nueva sociedad. Se estigmatizó el conservatismo como sinónimo de retroceso, de esclavitud y oprobio; se renegó de los llamados 30 años en que habían figurado la mayor parte de los nuevos regeneradores, y se entonaron himnos á la democracia, á la civilización, al espíritu moderno. La revolución triunfante se llamó *la gloriosa* y los que la iniciaron y consumaron fueron héroes legendarios, patriotas esclarecidos, ilustres ciudadanos destrozadores de horribles cadenas, quebradores de pesados yugos, redentores de un pueblo esclavizado, embrutecido y explotado por agiotistas desalmados, por comerciantes avaros, por banqueros sin conciencia.

Todos los desahogos parecían naturales y legítimos en los momentos del triunfo; las promesas de redención salían á torrentes de los labios de los patriotas, y los pueblos creyeron, como siempre, y esperaron tranquilos que se les llevase á la tierra prometida. Lo que

sucedía en aquel momento era semejante á lo que ocurre en un teatro antes de levantarse el telón, cuando se ha anunciado con bombo y platillos la primera representación de la última obra de autor famoso ó el debut de artistas de gran reputación. El público está ansioso é impaciente y espera atento el instante, con ardor descado, de satisfacer su curiosidad. El liberalismo había llegado al poder é iba á debutar. Había anunciado su advenimiento por la boca de los cañones, el redoble de los tambores, el sonido de los clarines y el toque de diana. Los pueblos, atónitos, esperan; la función va á comenzar: el telón se levanta.

Lo primero que aparece son trenes cargados de rifles, cañones y demás elementos de guerra que se trasladan á Managua y de allí regresan vacíos para llenarse de nuevo y repetir la operación hasta dejar limpios los almacenes de la Sultana con quien el liberalismo acababa de darse un abrazo fraternal y pactar olvido de lo pasado y amistad sincera para el futuro.

En seguida desfilan unos cuantos vapores que de Managua llean para Momotombo los elementos de guerra traídos de Granada, porque se considera que están más seguros en los almacenes de León.

A continuación llegan á Managua numerosas comisiones de León y otras partes de la República á felicitar al Gobierno por el triunfo de la revolución liberal, á cuya cabeza se había colocado la antigua metrópoli, cuna de la democracia, arca santa que guardaba fielmente las tradiciones liberales y las cenizas de los mártires de la causa de los pueblos.

Después desfilan el ejército libertador, la Junta de Gobierno y los héroes de *la gloriosa*, se embarcan en los vaporcitos del lago, desembarcan en Momotombo y continúan en marcha para León á recibir los honores del triunfo, en la invicta metrópoli que les espera empavesada y llena de arcos para distribuir coronas á sus héroes y entonar himnos, y pronunciar discursos, y comer y beber, y brindar, y bailar, y reír, y gritar por el advenimiento del liberalismo al poder, por la redención de los pueblos, por el comienzo de la era de progreso, de justicia y de libertad.

Terminadas las fiestas, regresa la Junta á Managua á reanudar sus tareas de reorganización de la República. La obra es larga; no seguiré el orden cronológico porque no es posi-

ble atendido á la memoria solamente; omitiré las pequeñeces y sólo trataré de lo más saliente y trascendental para dar á conocer el carácter y las tendencias de los hombres que por las armas se habían adueñado del poder público.

El Gobierno que sucumbió á fines de Julio, había negociado con el Banco, en sus postrimerías, un préstamo de cien mil pesos, que serían reembolsables con el producto de un empréstito forzoso de quinientos mil pesos, que se iba á decretar para atender á los gastos de la guerra.—De esa cantidad, sólo entregó el Banco veinticinco mil, que sirvieron para pagar las tropas al darles de baja. El proyecto del decreto referente al empréstito, quedó en Managua, en la oficina del Ministro de Hacienda, porque la salida del 25 había sido tan precipitada, que no dió tiempo de recoger los papeles del despacho. Nada tenía eso de particular, todo era legal y correcto; sin embargo, el primer acto trascendental de la Junta que constituía el nuevo Gobierno, fué publicar ese proyecto de decreto como un hecho consumado; y al propio tiempo otro decreto de ella limitando, no recuerdo á cuánto, la cantidad expresada en el proyecto y haciendo notar que cien mil se destinaban al pago de igual suma que el otro Gobierno había recibido del Banco y el resto para liquidar las fuerzas de la revolución. La mala fe era visible y á leguas se veía la intención de exhibir mal á los caídos y de darse aires, los vencedores, de generosos con el pueblo, rebajando la contribución; de económicos, porque con menos cantidad atendían á los gastos de *la gloriosa*, y de celosos del buen nombre del Gobierno, porque se apresuraban á cumplir los compromisos contraídos hasta por su predecesor. Pero de nada les sirvió el ardid, porque se demostró que el decreto de los 500,000 pesos de empréstito, no había pasado de proyecto y que de los cien mil del Banco, ellos habían recibido 75,000. De manera que el grande empréstito que hacían era para cubrir sus gastos, los que aparecían exorbitantes y no admitían comparación con los del otro Gobierno, que los había cubierto con 25,000 pesos, á pesar de que sus fuerzas fueron más numerosas que las de la revolución. Sin embargo, descartando la mala fe, resaltaba en la maniobra liberal un hecho laudable: la timidez con que se procedía al tratar de echar ma-

no al bolsillo del prójimo. Los miramientos que se guardaban con los propietarios para sacarles el dinero por fuerza, indicaban que se respetaba hasta cierto punto, la propiedad, ó, á lo menos, se reconocía el derecho que cada uno tiene á lo que es suyo.

Hecho efectivo el empréstito forzoso, se acordó otra medida económica para allegar fondos inmediatamente. Con ese mismo objeto, la revolución de Abril había vendido una gran cantidad de tabaco, que existía en la Fcatoria, á menos precio del que tenía en las tercenas, autorizando á los compradores para expendirlo. Hubo quienes compraran muchos fardos, alucinados con la idea de obtener buena ganancia, vendiendo más tarde su tabaco á mejor precio.—La especulación era legítima, la compra fué legal y los actos de la revolución de Abril fueron sancionados por la contrarrevolución de Julio.—Pues bien, la Junta de Gobierno que presidía el General Zelaya, acordó recoger el tabaco, declarando contrabandistas á los que no entregaran el que tenían y ofreciendo devolverles más tarde lo que habían pagado por él. Esto era más que un ataque á la propiedad, era un engaño al público y un desconocimiento de actos legítimamente consumados.—Aquel era ya un mal síntoma de la *regeneración* prometida.

La exportación del café y del banano era libre de impuestos fiscales. La razón es clara, esos dos artículos de exportación aumentan la riqueza nacional y debía procurarse fomentar el ensanche de la producción en vez de disminuirla con gravámenes. El fisco obtiene utilidades por otros medios; el aumento de la riqueza pública, por sí sola, acrecienta sus ingresos; pero en todo caso, si hay necesidad de mayores recursos para atender á gastos extraordinarios de la administración, se suben los impuestos ó se inventan otros, pero jamás debe gravarse la fuente de producción porque eso tiende á secarla y conduce á la demencia de la fábula de la gallina de los huevos de oro. Los nuevos regeneradores prescindieron de esas antiguallas y decretaron el impuesto de dos pesos por cada quintal de café, y tres centavos por cada racimo de banano que se exportaran. El café ha soportado el gravamen por el precio extraordinario que hoy tiene; pero el banano se está hundiendo, porque al gravamen de cada raci-

mo, agregaron el de tonelaje, anclaje, etc., etc., á los vapores bananeros que hacían el tráfico entre la costa Atlántica de Nicaragua y los puertos de Estados Unidos en que se expende esa fruta.—El resultado ha sido que esos vapores sólo llegan por el banano de Nicaragua cuando no tienen carga bastante en Limón, Bocas del Toro y Colón, adonde prefieren ir aunque es más lejos, porque no tienen que pagar los impuestos que les exigen en los puertos nicaragüenses. El cultivo del banano decrece, por supuesto; algunos empresarios se están arruinando; aquella región, antes floreciente, está en decadencia; pero el Gobierno ha tenido pingües ingresos y ha podido enviar allí á muchos de sus paniaguados para que improvisen fortunas ó, por lo menos, saquen su tripa de mal año. Se han hecho repetidas gestiones para que se ponga término al mal; pero todo ha sido inútil. El interés público no vale nada en donde impera el interés privado.

Por seguir las consecuencias de las medidas económicas, he pasado de lo que concierne á la Junta á lo que atañe al Gobierno Constitucional que le sucedió; pero como la una y el otro, sustancialmente, han sido la misma cosa, lo mismo dá para la apreciación del hecho histórico y económicamente considerado.

Hago esta advertencia para que no se tache de error cronológico esa parte de mi relato.

CARLOS SELVA.

La Argentina y Chile.

SEÑOR DIRECTOR:

(Continúa.)

En Chile se observa todo lo contrario. Si no encontré, ni probablemente lo ha encontrado nadie, en la República Argentina virtudes que quisiera trasladar á mi patria, aquí he hallado muchas.

Bien quisiera yo exportar en grandes cantidades la virilidad, la energía, la sobriedad, el patriotismo, el esfuerzo muscular, la resistencia del pueblo chileno. Nuestro roto es tenido por muy ignorante y aun embrutecido hasta por sus propios paisanos. Es un hecho. No conozco yo en ninguna parte un hombre que, en los apuros grandes y en los momentos decisivos sea más perspicaz, más listo, más penetrante que el roto chileno: En él es casi instantánea la operación de ver el peligro y de encontrar la manera de eludirlo ó de enfrentarlo con éxito. No tiene una

meditación laboriosa, pero tiene un ingenio extraordinario. Es siempre el araucano astuto, pulido y perfeccionado por la civilización. Su astucia, su fineza de observación, y su ingenio natural, se muestran á cada paso en sus frases y reflexiones de un sabor casi filosófico y de un pintoresco que domina.

Es siempre valiente, á veces basta ferocidad, y su valor se ostenta especialmente en defensa de su patria, que es el mejor empleo que puede dársele. En esto no lo sobrepuja nadie, ni las regiones de mi patria en donde se conserva más vivo el culto de nuestra vieja Germania, ni los arrebatados franceses, ni los españoles de altivez indomable é histórica.

Es lástima que este pueblo tan sobrio y sufrido, sea un bebedor incorregible. Si se le quitase un poco la embriaguez y se le diese un poco de hábitos de higiene, no veo que habría una raza más fuerte y más resistente.

La mortalidad enorme de este país, que ataja su desarrollo y su importancia, efectúa al propio tiempo una especie de selección: el chileno que sobrevive á la infancia, es un atleta. Ya no lo derriban ni las privaciones, ni el calor, ni el frío, ni el exceso de trabajo, ni los desarreglos más brutales, capaces de matar un toro; lo único que lo derriba al fin, es la embriaguez á la cual tampoco resiste muchos años ningún pueblo del mundo; exceptó el araucano.

Todo lo que Chile es, se lo debe á sí mismo. La población extranjera es aquí insignificante, casi nula, y no ha podido quitarle su fisonomía propia. El chileno es verdaderamente un carácter nacional, una personalidad acentuada. No es una mezcla, sino un tipo; ni es un producto heterogéneo, sino una raza. Por eso este país ofrece un interés expresivo y característico al viajero que lo recorre y observa. Encuentra aquí un pueblo, un hogar, no una agrupación revuelta, ni un hotel en que se alojan diversos pasajeros que no tienen de común más que el pagar su mensualidad.

Aquí hay carácter, hay patria, hay virtudes públicas y sociales, y todo eso suele ser tan decisivo en la guerra como en la paz.

No quiero detenerme demasiado en este punto, para que no se me considere una especie de corresponsal argentino, que escribe al paladar del público, que ha de leerlo, aunque no obedezca á la verdad. Mi ánimo es solamente dejar constancia de que los turistas argentinos que vienen á Chile para mandar correspondencias á la prensa del Plata son los únicos para quienes este país es menos interesante que aquél. A todos los demás, á todos los que llegamos sin espíritu preconcebido y sin prevenciones nacionales, nos pasa cabalmente lo contrario.

NOTICIAS

Guatemala

—El número de jefes y oficiales en servicio activo en Guatemala, es el siguiente:

11 Generales de división, 16 de brigada, 57 Coroneles, 75 Tenientes Coroneles, 100 Comandantes primeros, 112 Comandantes segundos, 389 Capitanes, 596 Tenientes y 1045 Subtenientes.

—En Quezaltenango se suicidó el joven don Modesto Ramírez.

—En San Carlos Siga, Quezaltenango, se ha fundado un club político de mujeres. El mismo día de la instalación se arañaron tres ó cuatro, y hubo gritos y desmayos.

—La Asamblea ha decretado la libre introducción del papel para periódicos.

COMUNICADOS

A quien corresponda

La línea del telégrafo que conduce á este pueblo, no surte el efecto que debiera, pues las continuas interrupciones de que adolece, son la causa de que casi todos los días se devuelvan telegramas en esta oficina, esto así, no interesa al pueblo; y mucho menos al Gobierno que paga sus empleados.

San Isidro de Heredia, abril 30 de 1896.

UNOS VECINOS.

Minor C. Keith y señora sintiendo no haber podido despedirse personalmente de sus amigos, lo hacen por ese medio esperando sus órdenes en Londres.
San José, mayo 4 de 1896.

QUEMAZON

Por la mitad de su precio, vendemos: camisas, calzado, sombreros, cuellos, ropa hecha para pueblo, bolsas para viaje, mesitas para cantina y varios otros artículos.

Ocurrid á la oficina de **AGENCIAS Y COMISIONES de J. CASTRO MENDEZ Y HERMANO**

Corredores Jurados y Comisionistas.

116: 7a. Avenida Oeste—

San José, 6 de mayo de 1896.

AVISO

El Gran Hotel se ha trasladado al local que ocupa el Hotel Internacional. Ambos establecimientos se han convertido en uno solo que se llama

GRAN HOTEL,
CARLOS GIULIANI

PROPIETARIO.

San José de Costa Rica.

SE NEGESITA

Un portero para la oficina de **FRANCISCO V. SAENZ**

COSTA RICA STEAMSHIP LINE

Se previene á las personas que deseen tomar pasajes á New Orleans que, según disposición del Boart of Health en New Orleans, no se les permitirá la entrada en dicho puerto al menos que obtengan un permiso especial del médico de cuarentena en Limón, doctor L. A. Vails, cuyo permiso tendrán que solicitarlo por lo menos 10 días antes de su embarque.

San José, mayo 6 de 1896.

Minor C. Keith.

Las PÍLDORAS del Dr. AYER

Han sido objeto de los más Altos Honores en las principales Exposiciones Internacionales, incluidas las de Barcelona y Chicago, dos de las más recientes. El abono dispensado por aquellas autoridades con carácter oficial á la excelencia y virtudes medicinales de las Píldoras del Dr. Ayer, confirma el juicio que han merecido del público en general durante más de una generación, de que estas Píldoras son las mejores del mundo.



EL ESTREÑIMIENTO

afecta seriamente los órganos digestivos y asimilativos, incluso los Riñones, y en este estado no pueden extraer de la sangre el ácido úrico, el cual, al ser introducido en el sistema, causa Reumatismo y Neuralgia.

DESARREGLOS BILIOSOS.

Entre los síntomas indicadores de Bilioidad hay la Nausea, Mareos, Dolor de Cabeza, Flaqueza de Fuerzas, Fiebre, Vista Turbia, Amarillez de la Piel, Dolores en el Costado, Espalda y Hombros, Aliento Fétido, Lengua Saburrosa, Irregularidad en las funciones intestinales, Vómitos, etc. Cuando ocurre el Estreñimiento el Tubo Digestivo se afecta y sobreviene Indigestión ó

DISPEPSIA.

La Mala Boca, Dolores Gástricos, Dolor de Cabeza, Acidez del Estómago, Agrura, Nerviosidad y Depresión de Animo son evidencias de Dispepsia, enfermedad que tanta congoja causa. Se hallará un Alivio Seguro para las irregularidades del estómago y demás dolencias con- siguientes en las

Píldoras del Dr. Ayer.

Estimulan el estómago, descargan los intestinos, comunican salud vigorosa al hígado entorpecido y á los riñones, y con sus propiedades tónicas y laxantes fortifican y purifican todo el sistema.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Se venden en las principales Droguerías y Farmacias.

Atención

Acabamos de recibir un **gran surtido de Géneros de lana y seda con sus correspondientes adornos.**

Ropa hecha

para hombres y niños; magníficas telas; corte elegante, última moda

Artículos de fantasía bellisimos Verdaderas joyas de arte que satisfacen el gusto más depurado y exquisito.

EN

PERFUMERIA

tenemos lo mejor de lo mejor, cuanto de bueno producen **LONDRES y PARIS**

UN VERDADERO BOUQUET REGIO

donde están representados los más gratos aromas, las esencias más finas y deliciosas

Otra de las novedades del establecimiento es

EL GRAN SURTIDO DE BICICLETAS SMITH

que son las mejores del mundo.

Hay para hombres y niños

Herrero Hermanos

AVISO

Desde esta fecha, hemos dejado de representar á los señores Partagás & Co. Ld. de Habana.

San José, Costa Rica, mayo 5 de 96.

P. & F. VALIENTE.

AVISO

Por sí y como albacea de la sucesión del General don Pablo Quirós, he conferido poder para representarme, á mi hijo don Juan Bautista Quirós Segura; por consigniente, para todo asunto que se relacione con la sucesión, deberán entenderse con él.
San José, abril 23 de 1896.

Mercedes Segura v, de Quirós

SE ALQUILA

Una casa situada en la calle 18 Sur: 25 varas al Sur del establecimiento "La Tempestad"
Para pormenores, en la casa número 247, Calle 17 Norte.

EMPRESA

LA NUEVA YORK

—DE—

Rafael González Calvo.

ESTABLECIDA EN 1890

Calle 21, Sur (Antes del Laberinto) Nos. 252 y 258.

Herrería, Hojalatería, Carpintería, Armería y Fontanería

HERRERIA.—Se ensunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones, se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á satisfacción del interesado, y además, cualquier clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERIA.— Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado para recoger aguas, forrar mostradores, molendos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en éstos las famosas giratorias.

CARPINTERIA.—Composición de carruajes, carretones y carretas. Se hace toda clase de ruedas y muebles y lo demás que se solicite.

ARMERIA.—Composición de toda clase de armas.

FONTANERIA.—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA.—Solicítense lo que se desee á esta Empresa, que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

Se tornea toda clase de piezas de madera.

EN \$ 6,000-00.

Tengo comisión de vender una casa situada en la 9ª Avenida Oeste, contigua á la del doctor don Andrés Sáenz y frente á la del General Fernández.

Mide 12 metros de frente, por 23 de fondo, más ó menos.

También la puedo cambiar por otra más céntrica.

TACIO CASTRO

Corredor Jurado.

IMPORTANTE

Para bueyes, avcas y caballos, tiene el infrascrito para alquilar un buen potrero en Rancho Redondo.

Alberto J Brenes M.
Gran Hotel

En la continuación de la calle central Norte y que va para el barrio de San Juan, en el punto San Gabriel, se vende una finca compuesta de café, potrero, árboles frutales y plátano, con una pequeña casa y un estanque para recojer abono; tiene abundantes aguas y es propia para un caserío, pues tiene frente á tres hermosas calles: dista del Parque Central como 800 varas. Para pormenores, en esta imprenta.

P. & F. VALENTE
COMERCIANTE IMPORTADORES
DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS
MANUFACTURADOS
Constantemente tienen inmenso surtido de las más acreditadas fábricas.
Damos especial atención á los pedidos de provincia.
Correos apartado 105.
Teléfono 22.

ALQUILO
del 3 de mayo en adelante unas piezas redondas, con servicio de agua y excusado; sitas al Sur del Parque de Morazán.
LUIS JACINTO TREJOS

TALABARTERIA

"La Palestina"

Calle 17, Norte, Número 131.

Santiago Calvo N.,

ofrece á su numerosa clientela y al público, en general, un variado surtido en monturas y correaje de toda clase, ofreciendo también puntualidad y esmero en todos los trabajos que se le encarguen, á precios sin competencia
San José, Abril de 1896

Para edificar

VENDO

Dos magníficos lotes, uno frente á la Aduana Central, y el otro en seguida de la casa de la testamentaria de don Luis D. Sáenz.

Para precios y condiciones, entienda con J. Castro Méndez, en su oficina, 7ª Avenida Oeste, número 116.—Casa de don Francisco Castro R.

BOTICA ALEMANA

DR. BEUTEL & BARNSTEDT

—QUIMICOS, FARMACEUTICOS Y DROGUISTAS—

Se encargan de trabajos de química.—Despacho de recetas instalado á la europea.
Servicio esmerado.—Avenida Central.—San José de Costa Rica.

NEGOCIOS DE AGENCIAS Y COMISIONES DE BENJAMIN E. PIZA.

REPRESENTANTE DE VARIAS CASAS COMISIONISTAS Y FABRICANTES DE EUROPA Y ESTADOS UNIDOS.

Adelanta fondos sobre consignaciones de Café y otros artículos de exportación en condiciones muy favorables.

AGENTE EXCLUSIVO DE DECAUVILLE AIEN

Fabricantes de vías férreas, carritos portátiles de todas clases para el transporte del fruto en los cañales, cafetales, bananales etc. Las bicicletas de esta fábrica son las mejores de Francia y sin duda las más baratas.

Se encarga de pedidos de toda clase del exterior por cuenta de particulares.

Mostrarlos completos, catálogos y todos los informes necesarios en la oficina de Piza, calle central nº 81.

DINERO

Se compra una casa cuyo valor sea de tres mil á cinco mil pesos, al contado. En esta imprenta dan razón.
San José, abril 7 de 1896.

ALQUILO

Mi casa situada en la plaza de la Fábrica de Licores. Renu excelentes condiciones de salubridad, belleza y comodidad. Se alquila con muebles ó sin ellos á una familia que la cuide con esmero, por un precio módico, relativamente á su valor y capacidad.

Tiene ocho dormitorios, sala, escritorio, cuarto costurero y comedor espacioso. Además tiene buena cocina, despensa y cuarto para sirvientes, para trastos, baño y dos excusados de agua. Tiene también un bonito jardín. Del piso superior se goza de una linda vista.

Para precio y condiciones, entienda con don Manuel Veiga en su tienda "Las Novedades" ó en su casa de habitación contigua á la que se alquila.

RAMON ESPINACK.

El Licenciado

MONGE REYES

con facultades generalísimas, me representará durante mi ausencia del país,

San José, mayo de 1896.

JESUS CORDERO M.

IMPORTANTE

Cualquiera que tenga asuntos que arreglar con Santos Arcé Vargas, deberá entenderse con su apoderado generalísimo don Pilar Ace-Vargas, su hermano.

No reconoceré como buenas las negociaciones que no sean hechas con dicho apoderado.

Santo Domingo, abril 11 de 1896.

AVISO

Necesitándose próximamente un millón de ladrillos de construcción para la edificación de las murallas del nuevo templo parroquial que en este cantón se está construyendo, se convocan los citadores, con propuestas convenientes, para el todo ó parte de é ya sea dándolo puesto aquí ó en Alajuela.

Las propuestas deben ser dirigidas al Presidente de la Junta de Edificación, en pliego cerrado, hasta el 6 de mayo próximo, para abrir las el 8 del mismo mes á las 4 p. m.

El Director de los trabajos,

RICARDO FERNÁNDEZ.

Palmares, abril 23 de 1896.

SE NECESITA

Una casa de alquiler, cómoda para una familia regular y un poco céntrica.

Para pormenores, en la Administración de este periódico.

San José, abril 3 de 1896.

TIP. COSTARRICENSE—Calle 16 Norte.—No.